La revue française de service social

Parution trimestrielle n° 207 / décembre 2002

Des professionnels impliqués



Sommaire

Editorial

1 ^{re} partie	
L'observateur-participant Hervé DROUARD	8
Quel soutien pour quelle implication ? Anne DAUVERGNE	16
ARPEJ – Briser l'errance professionnelle Elyane CAUBET, Marie-Noëlle LE FLOCH	20
 Tempête au sein du service social d'un CHU d'Ile de France Anonyme Cadre Socio-Educatif hospitalier 	30
Parole d'acteurs Propos recueillis par Anne DAUVERGNE	35
 Les débats professionnels : source d'implication Elsa MELON 	37
2° partie Nous avons lu	
Aider à vivre – Propos sur le Travail Social » Catherine de Béchillon	42
2. « Du deuil à la réparation »	43
3. « La motivation dans l'entreprise, modèles et stratégies » Claude LEVY-LEBOYER	44
4. « Un Monde sans limite »	44
5. « Perte d'emploi, perte de soi »	45
3° partie	
Nous avons reçu	
1. Revue International Social Work-Sage	50
2. Maison de la Recherche sur les Pratiques professionnelles, C.N.A.M	51
3. L'association d'accueil aux Médecins et personnels de Santé Réfugiés .	51
4. C'est la Qualification qu'il Faut Développer – CQFD	52

4° partie

Vie de l'A.N.A.S.

1. Rappel des orientations de l'A.N.A.S.	56
2. L'A.N.A.S. était présente à : – Symposium des femmes – Chaire C.N.A.M – F.I.A.S.	60 62 63
3. La commission formation « au travail »	65
4. La Revue – son évolution – Programme de la RFSS – titres 2003 – Lettre de la Rédaction – Liste des centres de formation	65 66 68

Editorial

Ce deuxième numéro portant sur l'implication professionnelle des spécialistes de la relation d'aide, dont les travailleurs sociaux, comprend trois parties principales :

- des textes conçus par des praticiens chercheurs et des praticiens,
- des comptes rendus de lectures faisant état de l'intérêt pour le social,
- une présentation de la Vie de l'Association qui est un versant de l'implication des professionnels que ce soit par l'information reçue d'autres groupes traitant du social ou par son activité au sein d'autres organisations ou à l'occasion de partenariats.

Les responsables de la Revue, quant à eux, vous proposent une participation active à son élaboration

Hervé DROUARD, praticien chercheur propose le terme et la technique d'observateur participant pour marquer l'implication professionnelle.

Il insiste sur le savoir, l'accès au savoir et à son partage tout en mettant en lumière la subjectivité du chercheur, son implication et ses enjeux personnels.

De psychologue d'orientation, plus intéressé par la relation d'aide, il dit lui-même qu'il a découvert l'analyse participante de type sociologique.

Il est intéressant de constater, d'ailleurs, qu'alors que le travail social semble s'éloigner de la prise en charge individuelle à vocation psychologisante, il se trouve englué dans des programmes à vocation managériale basés sur des évaluations à caractère sociologique.

Cependant il est de plus en plus l'objet de la sollicitude d'autres professionnels de l'aide qui proposent leurs services. Un premier bilan de la documentation adressée à l'association est dressé ici.

Les travailleurs sociaux, par leurs actions essaient de construire une réalité de terrain conforme à leurs exigences mais cherchent aussi à la rendre visible, ceci avec plus ou moins de succès mais avec persévérance.

Un groupe de travail au sein d'un hôpital en est un exemple... Un audit peut être l'occasion de redorer le blason d'un service social décrié avant même que d'être connu ou bien la parole des acteurs, prise en compte par l'association des professionnels, devient une sorte de référence.

Bien évidemment nous dit Elsa MELON, le travail social en France ne peut se comparer avec celui exercé dans d'autres pays où il s'agit d'un combat dangereux.

Des ouvrages sont là pour témoigner et rappeler l'intérêt que suscite l'implication ou la motivation professionnelle. Leurs visées sont différentes : explicatives, ou dirigées vers l'action, mais complémentaires.

Le foisonnement constant de la réflexion dans le domaine du travail social s'appuie sur la création de groupes, d'associations, la mise en place de formations et l'échange avec les partenaires locaux et/ou internationaux ; c'est la vie de toute profession.

Militantisme, activisme, engagement, implication....?

Quelques exemples suffisent à en montrer la vigueur.

L'A.N.A.S. et la Revue Française de Service Social vous invitent à réagir, à participer et à élaborer une réflexion sur les thèmes actuels dont elles se font l'écho, l'écrit étant, bien évidemment, une forme d'implication.

Anne DAUVERGNE